

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza del Corriño, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

# El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. . . . . 1'25 pts.  
Fuera de ídem, un trimestre. . . . . 4'50

Anuncios y otros insertos. Precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Miércoles 22 de Diciembre de 1897

Año XIII—Núm. 3743

## TESORO

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras sabrifugas del Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Cerrillo 22, Salamanca. 180—168

**SE VENDE** una casa calle de Serranos, número 29. De precio y condiciones pueden tratar con Juan Rodríguez, Lonja de la Carcel, 6, comercio. x-d—68

**SE ARRIENDAN** pastos para cabras y carneros en la dehesa de Abusejo, colindante á Valdemierque; para tratar, San Pablo, 27, o con el montaraz de dicha dehesa. x-d-47

**SE VENDEN** en la calle de Juan del Rey, número 4, una casa con buen local para establecimiento, dos pisos y bohardilla, y otra en el número 3, con buen portal y dos pisos: en las mismas darán razón. 90—81

## RICARDO NINO

CIRUJANO-DENTISTA

Asistente del Dr. Highlands.—Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones, pral. Se necesita un ayudante

## El Arte Romano

Trabajos á domicilio de quien lo desea de día y de noche. Todos los días.—Fotografías, Dibujos y Pinturas.—Ultimos adelantos y descubrimientos.—Venta de placas, papeles y productos para la fotografía de la célebre casa A. Lumiere, de Lyon.—Lecciones de retoque y de fotografía práctica.

Traducciones de todas correspondencias Francesa é Italiana, á domicilio.—Lecciones de los Idiomas Francés é Italiano á domicilio ó en el mio. 30—9

## CARLOS DEI PIERI

de Roma

Plazuela del Peso, número 14, piso 2º Salamanca

**SE VENDEN** las casas núms. 24, 26, 28, 30, 32, 42, 46, 54, 76, 78, 80, 82 y 84 de la calle de los Milagros, juntas ó por separado, á plazos ó al contado, y un solar en la misma calle, asimismo otra casa calle de San Justo, número 11. Del precio y condiciones informarán Serranos, 45. 60—9

## FABRICA DE ABONOS

QUIMICOS, MINERALES Y GUANOS

ULTIMA TEMPORADA DE 1897

Los excelentes abonos fosfatado-potásicos y nítricos, para el importante cultivo de las viñas, olivares y frutales.

PIDANSE CATALOGOS Y DATOS

## Mirat é Hijo

SALAMANCA

33

Venta de maiz nacional y americano

**CASA EN VENTA** La número 4 de la calle de la Reina y calle de la Guerra, Fábrica de Jabón en la actualidad. Se venden las tres partes de casa con todos los accesorios correspondientes. Las personas que necesiten informes, se darán en la Relojería de J. G. Sebastián, Plaza Mayor, 40. x—20

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

## ENSAÑAMIENTO

Se aproxima la fiesta del hogar, la Noche-Buena, la consagrada por la tradición á saborear los dulces placeres que proporciona el afecto de la familia.

Cuando ésta, por los azares de la vida, tiene dispersos sus miembros, acuden presurosos y solícitos todos ellos á festejar la venida del Mesias al lado de aquellos seres queridos, de quienes le separó obligada ausencia.

Nunca fué tan sentida la del hijo amado como en esa noche de puras é inocentes expansiones y de bulliciosa alegría, que repercute con dolorosos ecos en el corazón de algunas madres.

En este año ¡cuántos hogares tristes!

¡Cuántas lágrimas vertidas á la memoria del ser adorado que murió en la guerra!

¡Cuántos suspiros exhalarán las infelices madres cuyos hijos combaten valerosamente en la manigua!

Pues bien, como si esto fuera poco, como si no tuviéramos ya bastantes desdichas que llorar, una orden del ministerio de la Guerra acaba de llevar el desconsuelo y la amargura á millares de familias pobres.

Como inoportunidad inexplicable se ha dispuesto la entrega en caja de los reclutas del último reemplazo en visperas de Navidad.

Ni siquiera se ha dejado á las pobres madres el consuelo de retener á sus hijos en noche tan memorable para el mundo cristiano.

Y sin embargo, nada encontramos que justifique esa inhumana medida.

¿Qué mal se hubiera seguido de retrasar quince días la entrega?

Si se tratara del envío urgente de fuerzas al teatro de la guerra, el hecho tendría disculpa; pero no es nada de eso.

Sólo por una lamentable imprevisión del ministro se explica lo ocurrido, y es lo más triste, que nadie se cuidó á tiempo de llamar su atención sobre ello.

Es natural; las víctimas pertenecen á esa humilde clase social, cuyas quejas rara vez llegan á las regiones oficiales.

Otra cosa sería si, como es de justicia, rigiera el servicio militar obligatorio, y la orden ministerial llevase igual pena y desconsuelo á todos los hogares.

L. C.

## D. JOAQUÍN RUIZ

De nuestro estimado colega *El Liberal*, copiamos los siguientes apuntes biográficos:

«Nació en la Coruña el año 53, cuando su padre, que murió de general en Madrid, hace años, era coronel-comandante del Arma. Estudió con gran aprovechamiento en Guadalajara, y fué promovido á teniente el año 1874 y destinado á la campaña del Norte.

De allí pasó á Cuba el año 1881 ascendido á capitán, sirviendo siempre en la Habana, donde bien pronto se conquistó un lugar preferente entre lo mejor de la sociedad cubana, por su saber y distinguido trato.

De iguales respetos gozaba entre los hombres de ciencia, pues dedicó toda su vida al estudio, desempeñando varias comisiones de importancia.

El cuerpo de bomberos del comercio, en el que figura lo más selecto de la juventud habanera, le eligió su jefe en 1890 por unanimidad, y en aquel terrible incendio del almacén de ferretería y de dinamita, que nunca se olvidará, porque costó la vida á varios oficiales y á muchos individuos del cuerpo, víctimas de su deber, prestó relevantes servicios evitando mayores desgracias.

En este tiempo tuvo ocasión de tratar al cabecilla Aranguren y á otros oficiales del cuerpo de bomberos, que hoy figuran en la insurrección, y con todos los jóvenes de la aristocracia habanera que le querían y respetaban.

La infanta Eulalia, que al visitar la capital de Cuba, de paso para la Exposición de Chicago, presenció un simulacro de servicio de extinción de incendios y salvamento de víctimas, tuvo para el teniente coronel Ruiz entusiastas frases de elogio por su inteligencia y celo.

Era íntimo amigo de los señores Montoro, Gálvez y otros personajes autonomistas, con los cuales mantenía constantes relaciones.

En salones y círculos, para toda clase de veladas y fiestas benéficas y de buena sociedad, era solicitado y preferido por sus bellas cualidades.

Al morir el sabio general Alvear, fué el señor Ruiz nombrado para sustituirle como ingeniero director de las obras para la traida de aguas á la Habana, terminando felizmente la construcción del canal que lleva el nombre del general citado.

Finalmente, el heroico teniente coronel señor Ruiz, era lo que se llama un pundonoroso soldado, un ilustrado jefe y un cumplido caballero.

Como coruñés honra á Coruña, que tendrá siempre para él un cariñoso recuerdo y que llora su muerte como la de uno de sus hijos más predilectos.»

## CARTA DE MADRID

Diciembre 21.

Lo del día

La casualidad, tal vez, nos ha traído de la guerra de Cuba á un tiempo noticias de dos sucesos completamente contrarios, respecto á la impresión que en nuestro ánimo habían de causar y á las consideraciones á que se prestan.

Por un lado la trágica muerte del distinguido oficial de nuestro ejército señor

Ruiz, haciendo resaltar el salvajismo de los bandoleros de la manigua, y por otro lado los heroicos episodios de un puñado de soldados españoles sufriendo valerosamente un asedio de once días y defendiéndose de numerosos enemigos, sin que la desproporción ni el hambre los obligara á rendirse.

El contraste es la más elocuente respuesta que puede darse á los inhumanitarios charlatanes del Capitolio de Washington, es la protesta más oportuna que los sucesos mismos les arrojan al rostro, para que el mundo todo vea la justicia con que procuran atacar á nuestro ejército, ese ejército á que pertenecen los invictos defensores de la Laguna Itabos, y ensalzar á esos otros valientes insurrectos, en cuyas mandas hay cabecillas como el carnicerero Alejandro Rodríguez; ahora, pueden continuar los yankees invocando el sentimiento de humanidad en favor de los traidores cubanos; ahora pueden concederles la condición de ejército organizado, aprobando la beligerancia.

La muerte de Ruiz, ha venido á poner de relieve el razonable trabajo de los senadores yankees durante dos legislaturas y ha hecho, con oportunidad innegable, la crítica más atinada de ciertos párrafos del mensaje que Mac-Kinley leyó al Senado de Washington.

\*\*\*

## Alcance de noticias

Cotización de la Bolsa

Interior, 65'20.  
Exterior, 81'20.  
Amortizable, 77'55.  
Cubas viejas, 96'25.  
Cubas nuevas, 79'50.  
Empréstito de Aduanas, 96'00.  
Empréstito filipino, 95'05.  
Banco, 425'50.  
Tabacos, 218'00.  
París vista, 32'60.  
Londres vista, 33'47.

La *Gaceta* de hoy publica el decreto de Marina señalando el contingente con que ha de contribuir cada departamento al reemplazo de marinería, que es el siguiente: Cádiz con 745 hombres; Ferrol con 1513 y Cartagena 742.

Telegrafían de la Habana que el señor Canalejas ha sido muy bien recibido y muy obsequiado en su excursión á Matanzas.

Según la impresión que ha sacado de ésta, la insurrección está muy quebrantada y casi pacificada la provincia, pues según datos autorizados, no pasan de 300 los rebeldes y sólo la mitad tienen armas. La situación de éstos es difícil, teniendo que refugiarse en el Norte faltos de ropas y alimentos.

Merodean por los pueblos y fincas más inmediatas. Desde que Lauret se pasó al Camagüey, han muerto varios cabecillas significados. El mando superior lo tiene Betancourt y son segundos García, Rojas, Gómez y Gallego. Operan en esta provincia 6.000 soldados, mitad del ejército y mitad guerrilleros. Se cree que la total pacificación será inmediata. No se ven fenómenos de Guerra. Varios teléfonos y el telégrafo oficial funcionan con normalidad. En la provincia inspira gran confianza el comandante general señor Molina. Se calcula que podrá hacerse una zafra que oscila entre 150 y 2.000 toneladas. Muélen varios ingenios y se proponen hacerlo hasta 23. Las tropas están en mejores condiciones de salud que en otros puntos y lo mismo los enfermos. Según el último censo, tenía 260.000 habitantes esta provincia. Llegaron los concentrados á 100.000. Murieron de éstos 20.000.

Emigraron ó se dedicaron á diversos trabajos 18.000 y quedan en aquella situación

62.000, de los cuales son niños 24.000 y mujeres 21.000.

Las cifras de despoblación producen honda pena.

Antes de llegar á Mordazo, en la línea de Matanzas, descarriló el tren y aunque hubo que detenerse largo rato para reparar averías, no fueron hostilizados.

Ha fallecido en Cádiz el capitán de Infantería de Marina señor España Monfort.

Lo recaudado hasta hoy por los romeristas para la estatua de Cánovas asciende á 54.000 y pico de pesetas.

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Se ha recibido un telegrama oficial de Cuba al parecer sin importancia.

Se han reunido los diputados cubanos para cambiar impresiones sobre los telegramas recibidos hoy relativos á la asamblea unionista reunida en la Habana.

Esta mañana ha cumplimentado á Su Majestad don Germán Gamazo.

Telegrafan de Londres, que según despachos de la Colombia Británica, el crucero «Cuadra» ha recogido á 15 naufragos de la tripulación del barco «Cleveland», que se perdió en Barcei y se dice que faltan 9 hombres de la misma, suponiendo que han perecido.

Según dicen de Londres, en los círculos oficiales se niega que la escuadra inglesa en China vaya á invernar en Werhaweh, y se añade que es también inexacto que un buque de guerra inglés haya entrado en Port Athur sin autorización de China.

Despachos de la Habana recibidos en Londres, confirman la noticia de que el teniente coronel Ruiz fué fusilado el martes pasado en Campo Florido, y que el cabecilla Aranguren antes de la ejecución dijo:

«Es un deber muy triste para mí el fusilaros, pero como militar que sois, no desocheis los deberes ineludibles que el ejército impone». Añade que también fueron ahorcados dos gúfas que acompañaban al señor Ruiz.

Entre otros detalles comunican que Aranguren había escrito dos días ántes á éste y que le decía:

«Si desea usted tener una entrevista conmigo para tratar de la independencia de Cuba ó de cualquier otro asunto, como amigo, le espero á usted y le recibiré con gusto, pero si viene usted con otra misión, por amor de Dios le pido que no se presente.»

Y, por último, se dice, que Ruiz dijo al general Blanco que Aranguren tenía muy buen corazón y que confiaba poderle llevar á su palacio.

Se ha recibido un telegrama oficial de Filipinas en que Primo de Rivera confirma las noticias particulares publicadas por la prensa de la mañana respecto á las gestiones de pacificación.

AGENCIA ALMODOBAR.

MÁS HÉROES

La defensa de Guamo

Hé aquí como la refiere el general Blanco en su cablegrama oficial:

«Habana 19.

Madrid 20 (5-40 m.)

Capitán general á ministro Guerra:

Destacamento de Guamo, compuesto de 60 hombres de Baza, á orillas del río Cauto, estuvo sitiado del 8 al 12 del mes pasado, rechazando valientemente al enemigo. Este volvió á atacarle rudamente el 28 con fuerza numerosa y dos piezas de artillería que, situadas á cubierto, á 200

metros, hicieron 250 disparos, acribillando el fuerte y destruyendo factoría. Los rebeldes llegaron á penetrar en la alambrada, intimando inútilmente se rindiera guarnición, que desoyó la intimación con heroica altivez, propia sólo de nuestra raza y nuestro ejército, continuando bizarra defensa, desde el foso, hasta el 10 actual, que llegaron columnas Aldave y Tejeda, en auxilio. El enemigo dejó dentro alambrada del fuerte 26 muertos con armamentos y municiones, que utilizaron nuestros soldados, para prolongar defensa desesperada.

En reconocimientos practicados por Aldave en alrededores Guamo, encontró tres muertos más, con armamento y municiones, muchas sepulturas y otros indicios, que acusan que el enemigo fué duramente escarmentado, con más de 200 bajas, por aquel puñado de héroes que, después de tener seis muertos, 31 heridos y contusos todos los restantes, incluso oficiales, destruido fuerte, inutilizadas raciones, interceptada aguada, aislados, comunicados, prolongaron resistencia épica durante trece días, rodeados de cadáveres, respirando atmósfera pestilente, comiendo sólo algún tocino sacado de escombros factoría y bebiendo escasa agua de un charco del mismo foso, único abrigo conservado para defensa, del que aún hicieron salidas ofensivas, con destrozo de un enemigo provisto de artillería, superioridad numérica, página gloriosa que recordará á todo el mundo que nuestro ejército es siempre el mismo, nunca más grande y más sublime que en situaciones para cualquiera otro desesperadas.

Pálidamente lo transcribo á V. E., porque esas hazañas no pueden describirse; sólo sentirse con emoción vivísima, con noble orgullo, que siente y sentirá todo el que vista uniforme, y el que haya nacido en nuestra amada España, que nunca deja de dar tales hijos.

General Pando me pide juicio contradictorio para cruz San Fernando, cuya apertura ordeno, para comandante del fuerte, segundo teniente Arcadio Murazabal Ruano, al que concedo por telegrafo, en nombre de S. M., el empleo de primer teniente, por ataque del 8 al 12 Noviembre, y empleo de capitán, por su comportamiento heroico en última defensa, que considero trascendental, por quebranto moral y material del enemigo.

Autorizo también juicio contradictorio para los demás individuos de la guarnición de Guamo, y concedo empleo superior inmediato al segundo teniente Valentín Lasheras y sargentos Faustino Sánchez y Marcelino Herrero, y á los cabos, y cruz vitalicia, con la mayor pensión, á todos los soldados, sintiendo no existan en mis atribuciones mayores y más altas recompensas, para otorgárselas desde luego.—Blanco.»

Recortes

El *Lábaro* anunció la próxima publicación de un nuevo periódico en esta capital.

EL ADELANTO añadió que era el señor Vila Barrado quien se proponía fundarle.

Después ha dicho *La Clave*, que el nuevo periódico será integrista, dirigido por el señor Vila Barrado, con los redactores y accionistas de *La Información*, y que se tirará en la imprenta Salmanticense.

Ayer, comentando la noticia el diario calatraveño, añade:

«Y así se llenará el vacío que dejó aquel periódico condenado por el Reverendísimo Prelado de la diócesis, y que por lo visto es atmósfera para algunos.»

Pues á nosotros se nos figura que esto va siendo mucho ruido para pocas nueces. Y nos parece que no es el señor Vila Barrado de los que pueden hacer exclamar al Padre Cámara: *¿Qué corona de espinas nos tenéis preparada?*

Y sinó, al tiempo.

Crónica local y provincial

Como en años anteriores, también en este publicaremos el día 23 un Extraordi-

nario con los números favorecidos por la suerte con los premios mayores de la lotería de Navidad, Extraordinario que pondremos á la venta y repartiremos además á nuestros subscriptores.

A instancias suyas ha sido trasladado á Madrid, á la dirección de lo Contencioso, nuestro distinguido amigo el abogado del Estado en esta delegación de Hacienda, don Alfredo Moyano.

Sentimos mucho que la provincia se vea privada de los excelentes servicios de tan inteligente y recto funcionario.

Café-Restaurant

DEL

SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Tortilla con espárragos.
- Alubias con manos de cerdo.
- Ternera con alcachofas.
- Solomillo con champignon.
- Riñones á la cebolleta.
- Merluza rebozada.
- Calamares en su tinta.
- Arroz á la valenciana.
- Chuletas á la serrana.
- Entrecots con petit pois.
- Espárragos á la florida.
- Lomo á la portuguesa.
- Salchichas con pomes de terre.
- Bisteks á la paja.
- Pollo á la sevillana.
- Lengua á la escarlata.
- Jamón en dulce.

Postres

Variados.

Según leemos en el *Heraldo de Zamora*, hace tres días se declaró un voraz incendio en las casas de la montara de la dehesa del Cubeto, propiedad de doña Luisa Ruiz Zorrilla, vecina de Salamanca.

Los daños han sido de consideración, pues quedaron las casas completamente destruidas.

Según nos han dicho, anteayer, el señor cura párroco de San Martín prohibió á los cantores de la Catedral que cantasen en un funeral celebrado en aquella iglesia. Desconocemos el fundamento de la prohibición.

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo don Fernando Iscar, cuyo pronto alivio deseamos muy de veras.

El doctor Argenta ha trasladado su domicilio y clínica á la calle del Prior, número 18. 30-27

El día 10 tomó posesión del cargo de vocal de la junta de instrucción pública en esta provincia, don Matías Prieto Lobato.

Por renuncia del que la dirigía, se halla vacante, y será provista interinamente, la escuela incompleta de ambos sexos de La Hoya, partido de Béjar, dotada con 550 pesetas y emolumentos legales.

Parece ser que la compañía de zarzuela grande que dirige el notable barítono señor Bueso, y que está actuando en el Teatro de Calderón, de Valladolid, desea dar algunas representaciones en el Liceo, á cuyos dueños ha escrito con este propósito.

Ignoramos si al fin llegarán á una inteligencia que nos permita aplaudir á tan buenos artistas.

LUDEÑA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, núm. 33 124

Al entierro de la señora madre de nuestro buen amigo don Luis Rodríguez Miguel, asistió ayer numeroso y distinguido cortejo, que testificó con su presencia la alta estima en que tiene al excalde de Salamanca é ilustrado profesor de esta Universidad.

También asistieron los empleados municipales, pertenecientes á diferentes ramos de la administración.

Ha fallecido el probo y laborioso empleado de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, don Antonino Crespo González.

A su aflijida familia enviamos nuestro pésame.

Anoche se celebró la última función de Cinematógrafo.

Todos los cuadros fueron muy aplaudidos, y el nuevo, que representa un *Panorama de Aix-les-Bains en tiempo de nieve*, agradó mucho.

Mañana debutará en el Liceo la compañía infantil que dirige el señor Gaye, la que á las siete y media de la noche pondrá en escena la bonita obra *El Lucero de Belén*.

La empresa, según nuestras noticias, no omite gasto alguno para presentar el espectáculo con todo el aparato y completo vestuario que su argumento requiere, y los pequeños actores han sido muy ensayados, lo que hace esperar que el éxito será satisfactorio.

Ha empezado á descargarse la piedra para la recomposición del atrio de la Catedral nueva.

Don Pío Alvaro Luceño, magistrado electo de esta Audiencia, ha sido trasladado á la de Toledo, y por permuta con él, ha sido nombrado para la de Salamanca don Ildefonso Hernández Revesado, que lo era de Toledo.

Se da como seguro el traslado á la Universidad de Granada del catedrático de Hebreo en la de Salamanca don Mariano Gaspar Remiro.

A PRECIO FIJO

Somos los que con más economía presentamos al público mayores surtidos en cuantos artículos son de indispensable uso á las familias, así como los que son convenientes, útiles y agradables para toda clase de regalos y ornato de habitaciones.

Moro é Hijos

20 Zamora, 1 y 3—Salamanca 7

Hoy saldrán para Peñaranda los empresarios del Cinematógrafo, y muy pronto principiarán las exhibiciones de tan notable espectáculo en aquella importante villa.

Ha sido nombrado oficial de Hacienda de Santander don Félix Jimeno, farmacéutico que estuvo establecido en esta capital.

LA MARIQUITA

el cinife y los novios

(CUENTO)

I

Uno de esos graciosos insectos llamados *mariquitas*, encanto de los niños y las mujeres, á quienes no asusta como otros animales menos favorecidos por la naturaleza, paseábase una tarde por los pétalos de una recién abierta rosa de té.

Era soltera, feliz é independiente, y á nadie tenía que dar cuenta de sus acciones.

De pronto oyó el finísimo y penetrante sonido de una trompetilla, y ¡paf! se puso á su lado un caballero cinife, flacucho y estirado, sacando por la boca un milímetro de estoque, y moviendo alas y patas, finas como cabellos.

«¡Calle!—dijo al ver á la mariquita—¡Qué bien nutrida y qué coloradota está usted, y cómo se conoce que vive en el campo! Aquí los alimentos, aunque desabridos y sin salsas á la inglesa, son sanos y abundantes.»

«Pues ¿de dónde viene usted?—preguntó la campesina.»

«De la ciudad inmediata, esa que se ve allá á lo lejos por detrás de aquellos álamos... Y no es que allí me falte que chupar. ¡Nada de eso! Pero aún no he encontrado quien me proporcione comida sana, así es que estoy casi anémico, y padezco una dispepsia crónica que me tiene aburrido.»

NOTICIAS VARIAS

—Quédese usted por aquí—le dijo la inocente mariquita, ignorando con quien se las había.—Hay allá abajo un campo de berzas riquísimas, tomates en abundancia, uvas... de todo.

—¡Imposible! Ustedes las campesinas tienen que vivir por fuerza en la más vergonzosa ignorancia, sin saber palotada de lo que pasa por el mundo... ¡Si yo le contaral

II

¡Qué linda era aquella muchacha! Aún estaba salvando esa deliciosa y breve frontera que separa la infancia de la pubertad; en sus negras pupilas, con tornasoles metálicos, brillaba todavía la inocencia de la niña, y los primeros destellos maliciosos de la temprana juventud.

La mariquita, absorta y agazapada en un pétalo (parecía un juguete de corall), contemplaba aquellos dos seres tan felices. Y más felices aún le hubieran parecido á saber ella la satisfacción con que los jóvenes vieran rendirse al sueño a una grave señora que los acompañaba, mareada á lo cual pudo convertirse en interesante *duo* lo que antes era anodino *tercelo*.

A cada momento se decían: «Cuándo nos casemos...» Y vuelta á forjar novelas con los mismos é invariables capítulos titulados: Me quieres, te quiero.

En esto fué descubierta la mariquita. —¡Mira, mira qué preciosal—dijo ella —¡Qué redondita y encarnadal! ¿Habrá nacido aquí, en esta rosa?

La mariquita se vió perdida... Por fortuna, preparada ya á lo que pudiera ocurrir, desplegó sus cuatro alas, se lanzó al espacio, y como atraída por el aterciopelado cutis de aquel rostro seductor, se posó en una de las mejillas, cerca de un gracioso hoyuelo que había por allí.

—¡Diablo! Tenía razón el musiquillo escualido y sabiendo... ¡Si que se aprenden cosas en las ciudades!

RAMIRO BLANCO.

Entré los regalos que se hicieron á la reina de Inglaterra en su gran festival, figuraron magníficas pieles de avestruz de los criaderos del Cabo de Buena Esperanza.

La crianza de avestruces produce envidiables ganancias. Advértase que se trata de los avestruces de Africa, que los de aquí se crían solos y producen graves perjuicios.

Recientemente un periódico inglés se hace cargo de los remedios hallados contra *Fellowliver* (hígado amarillo), enfermedad que diezma á los avestruces.

Consideramos interesantes algunas noticias que hace poco publicó una revista acerca de la crianza y el desplume de los avestruces. Estos están en territorios extensos. Siete mil hectáreas de campo son necesarias para 300 avestruces y 400 cabezas de ganado destinado á la reproducción.

Viven en cabuñas y campo alambrado. De tiempo en tiempo, de seis en seis meses, hácese necesario variar de localidad. La humedad les mata.

En torno del criadero hay cazadores y envenenadores de fieras carnívoras que atacan á los avestruces. Empléase para envenenar á las fieras carnívoras con estrignina.

Es necesario tener siempre listos buenos caballos para perseguir en caso necesario á los avestruces prófugos, cuya carrera es rapidísima.

Un avestruz macho, echado á dos hembras, puede tener 133 hijuelos, de los cuales se logran, es decir, llegan á la edad adulta, 115.

La crianza exige escrupulosos cuidados. En la época propia para el desplume, enciérrese á los avestruces en pequeños espacios diestramente entarimados para facilitar la operación.

Cada seis meses se les corta una hilera de plumas con sumo esmero, luego se les baña en una piletta ancha con agua á la temperatura de 103° Fahrenheit.

Se habla frecuentemente del oro de tantos quilates, sin que para la masa del público esta indicación del valor específico del metal con que está hecha una alhaja tenga un sentido muy preciso; y sin embargo, en el comercio de joyería esta denominación, que no tiene nada de métrica, es de un empleo universal.

He aquí la composición de algunas aleaciones, según su denominación en quilates: El oro de 24 quilates es oro puro ó oro fino; el oro de 22 quilates contiene 22 partes de oro, una de plata y una de cobre.

El de 18 quilates se compone de 18 partes de oro, 3 de plata y 3 de cobre. En fin, el de 12 quilates encierra 12 partes de oro, 3,5 de plata y 8,5 de cobre.

Como medio matemático, y para fijar la porción de oro contenida en la aleación, que es lo principal, basta recordar que lo que aquí se llama quilate, es la veinticuatroava parte del peso del objeto, cualquiera que sea este peso.

Decir que es oro de 19 quilates es, por lo tanto, decir que 19/24 del peso del objeto son oro, y el resto, ó sean 5/24 liga, es decir, metal no precioso.

He sido gordo — dice un inglés, lord Winslow.—Hoy soy hombre de regulares carnes, y me hallo contentísimo. Desdichado del que, deseando desengrasar, apele á recetas... Sólo hay dos medios de conseguir enflaquecer: el hábito y la paciencia. He aquí mi plan: ejercicio moderado y gradual que tonifique la fuerza muscular del corazón. Desayunarse con té ó café con leche. Comer al medio día de 90 á 120 gramos de sopa, de 210 á 240 de carne de vaca asada ó cocida, caza y un poco de pescado cocido sin grasa. Postre, manzanas; bebida, ninguna; pan, muy poco.

Por la tarde, té á tolo pasto. Por la noche, uno ó dos huevos pasa dos por agua. Vestido holgado, para facilitar la transpiración, y asistencia á la representación de dramas trágicos... y sobre todo, constancia en el plan.

Si hubiere gran impaciencia por lograr estos resultados, el individuo métase á empresario de teatros ó contraiga deudas, y tarde en pagarlas todo el tiempo que tardare en enflaquecer... Yo aseguro que no será mucho.

Un sacerdote católico que residía en Londres recibió un día una carta en la cual una señora le pedía audiencia, para someter á la consideración del mismo un caso de conciencia. «Ruego á usted, añadia, que me diga á qué hora puedo ir á su casa.»

Concedida la audiencia, presentóse la señora en casa del sacerdote á la hora por éste señalada. Era joven y hermosa la señora, habló con apasionamiento y exageraciones de ademanes refiriendo al señor cura toda una novela y terminando con abrazarse á él... llamándole su consuelo, su padre, su salva-

dor y su consejero. La gratitud producía en ella el entusiasmo.

Pudo, no sin gran dificultad, calmar aquella exaltación el sacerdote y aconsejar y por fin absolver á la penitente. Y la dama se fué.

Días después recibió el sacerdote una tarjeta fotográfica en la cual aparecía él abrazado á la dama; al respaldo de dicha tarjeta se leía: «Conocidas liviandades de usted, haremos pública la escena aquí representada si usted no remite á T. R. lista de correos la cantidad de mil libras esterlinas.»

Recordamos este hecho porque un periódico de Turín refiere que un joven sacerdote ha tenido el valor de denunciar á unos malhechores, que desde hace tiempo venían ejerciendo parecida industria con toda la astucia y el arte, podemos decirlo así, del pueblo italiano.

Un gran número de pilluelos, mendigos, niños y jóvenes de ambos sexos han sido adiestrados para asaltar á los transeuntes, y si era posible conducirles á sitios retirados donde los niños empezaban á pedir socorro ó á insultar al cándido paseante. Aparecían luego los directores de estos farsantes, y fingiendo indignarse por el acto de seducción que decían haber sorprendido, exigían dinero, amenazando con un ruidoso escándalo. La víctima, amedrentada, dejándose llevar de un falso pudor, cedía á la fiera exigencia de los bandidos.

El joven sacerdote á que nos referimos se hallaba un día en la plaza y recibió por un pequeñuelo el aviso de que se presentase inmediatamente en casa de un superior.

El mensajero guió al sacerdote, y no bien se hallaron en punto poco transitado, se produjeron la consiguiente escena y la amenaza.

El sacerdote dijo que no tenía allí la cantidad que le exigían, y manifestó que al día siguiente podían ir los niños á recogerlo á su casa.

Fueron los niñitos... pero no bien salieron de casa del sacerdote, persiguióles la policía á una tasca y los sorprendió en el momento en que los bandidos recibían el dinero y se disponían á repartirlo.

PASATIEMPOS

CHARADA

Remitida por un molinero de la fábrica de Zorita

Mi prima es una vocal, la dos y cuatro el hurón suele mucho frecuentar; tres-tercia se hace al bebé cuando en la cuna está, cuatro hace el carretero para el ganado arrear si te fijas, prima cuarta en las Iglesias verás, y segunda por sí sola es una letra vocal. Lector, llegó la ocasión que te des á adivinar; el Todo, es mi ilusión cuando á mi derecha está.

Solución del día 22 de Diciembre

Amenidades entre suegra y yerno: —¿Qué reprocha usted en su mujer? —Que no tiene sentido común. —Eso mismo la dije yo el día que se casó con usted.

Al partir para América, Román dice á su mujer: —Ya que me voy, dime la verdad: ¿me has engañado alguna vez? —No, no te lo digo — responde ella — no quiero que te pongas triste en el momento de partir.

Solución al pasatiempo del 21 de Diciembre

SOLDADOS Han remitido solución exacta: Señora M., Rua, Diego Alvaro, son feísimos. —Un guasón.—Camisón enamorado de maestra zamorana.

morana.—P. Tiruliqui F.—C. arrabaleña la adora un hortera.—Niño A. M. quiere premio gordo.—Chifletas ¿te comistes las chuletas?—El autor salió anoche para Madrid.—Uno que saluda criadas calle Prior.—R. quiere á C. arrabaleña.—Pipo ¿y el francés?—¡Viva Andalucía!—Choricera tocaya discurre acertar charadas contestación Frio.—B. henamoradísima de B. bachillerato.—Choricera, gracias mil por recuerdos recibidos.—Damasín y su compañero P.—El señor Semifusa.

TELEGRAMAS

A la hora de entrar en prensa este número, no hemos recibido los telegramas que á diario nos envía la Agencia Almodóbar.

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 7. Dará razón Luis Flores, Lobobambre, 23. x--d--72

ANUNCIO

Se vende en pública y extrajudicial subasta, que tendrá lugar el día 30 del corriente mes de Diciembre, á las doce en punto de su mañana, la casa situada en el Arrabal del Puente de esta ciudad de Salamanca, conocida con el nombre de «Posada del Sordo», ante el notario doctor don José de Prada. El pliego de condiciones y títulos de propiedad se hallan de manifiesto en dicha notaría, calle de la Rua, número 61. 10-3

FIGON DE LA ESTUFA

Aviso al público Ponemos en conocimiento de nuestros favorecedores que este antiguo establecimiento ha vuelto á estar bajo la dirección de Calvarrasa y que en el mismo continuará hallando el público toda clase de comidas bien condimentadas y servidas con gran economía. No confundirse: Calvarrasa, Figón de la Estufa, Arrabal del Puente. —14

VENTA DE CASA

Se hace de la señalada con el número 69 de la calle de Zamora. En la misma darán razón. 13-10

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, número 24. Tiene panera, cusdra, corral y pozo. Informarán Paseo de las Carmelitas, número 1. a-116

SE TRASPASA el establecimiento del señor Aguado, frente á la Estación del ferrocarril. En el mismo darán razón. 8-7

GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. Precio: una peseta frasco. x--d--148

SE ARRIENDA el espacioso portal de la calle Ramos del Manzano, 29 (Cuatro Calles) apropósito para tienda de ultramarinos. Del precio y condiciones informarán en el comercio de paños de don Senén Martín, Plaza Mayor. x-6

COMERCIO DE PAÑOS DE SENÉN MARTÍN

En vista de las muchas existencias, y por este solo mes, se venden todos los géneros con una gran rebaja de precios. Para comprobarlo pueden visitar dicho comercio en la Plaza Mayor, número 13. 13-6

ALEMANIA

Poderoso y acreditado medicamento la salud perfecta del doctor alemán Fritz Bader, es un gran depurativo de la sangre; no tan sólo alarga la vida y sostiene la frescura de la juventud, sino que cura la tisis en 1º y 2º grado, asma, afecciones del hígado, anemia, hidropesía, jaquecas, haciendo desaparecer los dolores de cabeza instantáneamente. Cura radicalmente las enfermedades secretas observando las instrucciones que se dan en el prospecto que acompaña á cada frasco; es un gran preservativo contra las enfermedades contagiosas; indispensable para todas las familias.

De venta en la farmacia de Heredia, Rua 45, Salamanca. x-j-8

Salamanca.—Imp. de Núñez.

## FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ

### CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias.

Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

## DIEZ PESETAS

Tenemos también elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

## AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sino son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corriillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

Disponibile

Disponibile

### ¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chifoneros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

Se venden portiers.

Se venden arpilleras.

No confundirse:

Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

DISPONIBLE

Disponibile

isponible

## FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE TODA CLASE DE MAQUINAS

DE LA

## Viuda de Maculet é Hijo

13—CAMPO DE SAN FRANCISCO—13

CASA ESTABLECIDA EN ESTA CIUDAD EN 1858

Máquinas harineras de motores hidráulicos y de vapor; prensas para satinar suela, hacer vino ó aceite y para otras industrias; norias para riegos en huertas, bombas centrífugas, aletorias, aspirantes, impelentes y de sistema mixto, tuberías para la conducción de aguas, bien fundidas, bien de hierro forjado.

Esmerada construcción en todo lo concerniente al ramo de cerrajería, rejas, balcones, verjas, columnas, jarrones, etc., etc.

Representantes exclusivos para ventas de máquinas de vapor en las provincias de Cáceres, Avila, Zamora y Salamanca de la acreditadísima casa R. Hornsby de Sons de Grantham, Inglaterra.

Dirección telegráfica: MACULET.—SALAMANCA

PRECIOS ECONÓMICOS

x-44

DISPONIBLE

DISPONIBLE

## MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, caramelos suizos, fondant y dulces varios

DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES CONFITERIAS DE MADRID Y PROVINCIAS

Depósito central: MONTERA, 25